

Messe du mercredi 1^{er} avril 2020

Mercredi de la 5^e semaine de Carême

Première lecture (Dn 3, 14-20.91-92.95)

« Dieu a envoyé son ange et délivré ses serviteurs »

En ces jours-là,

¹⁴Le roi Nabucodonosor parla ainsi :

« Est-il vrai, Sidrac, Misac et Abdénago,
que vous refusez de servir mes dieux et d'adorer la statue d'or que j'ai fait ériger ?

¹⁵Êtes-vous prêts, maintenant, à vous prosterner pour adorer la statue que j'ai faite, quand vous entendrez le son du cor, de la flûte, de la cithare, de la harpe, de la lyre, de la cornemuse et de toutes les sortes d'instruments ?

Si vous n'adorez pas cette statue,
vous serez immédiatement jetés dans la fournaise de feu ardent ;
et quel est le dieu qui vous délivrera de ma main ? »

¹⁶Sidrac, Misac et Abdénago dirent au roi Nabucodonosor :

« Ce n'est pas à nous de te répondre.

¹⁷Si notre Dieu, que nous servons, peut nous délivrer,
Il nous délivrera de la fournaise de feu ardent et de ta main, ô roi.

¹⁸Et même s'il ne le fait pas, sois-en bien sûr, ô roi :

nous ne servirons pas tes dieux,
nous n'adorerons pas la statue d'or que tu as érigée. »

→ Admirable réponse, toute pleine de respect pour le roi, de respect pour Dieu, et de force dans la foi !

¹⁹Alors Nabucodonosor fut rempli de fureur contre Sidrac, Misac et Abdénago, et son visage s'altéra.

Il ordonna de chauffer la fournaise sept fois plus qu'à l'ordinaire.

²⁰Puis il ordonna aux plus vigoureux de ses soldats de ligoter Sidrac, Misac et Abdénago et de les jeter dans la fournaise de feu ardent.

⁹¹Le roi Nabucodonosor les entendit chanter.

Stupéfait, il se leva précipitamment et dit à ses conseillers :

« Nous avons bien jeté trois hommes, ligotés, au milieu du feu ? »

Ils répondirent : « Assurément, ô roi. »

⁹²Il reprit : « Eh bien moi, je vois quatre hommes qui se promènent librement au milieu du feu, ils sont parfaitement indemnes, et le quatrième ressemble à un être divin. »

→ Impressionnante réponse du Seigneur à la louange des jeunes gens si expressive de leur foi !

⁹⁵Et Nabucodonosor s'écria :

« Béni soit le Dieu de Sidrac, Misac et Abdénago, qui a envoyé Son ange et délivré Ses serviteurs !

Ils ont mis leur confiance en Lui, et ils ont désobéi à l'ordre du roi ;

ils ont livré leur corps plutôt que de servir et d'adorer un autre dieu que leur Dieu. »

– Parole du Seigneur.

→ Stupéfiante profession de foi au Dieu d'Israël formulée par le roi païen qui voulait être vénéré, lui !

Cantique Dn 3, 52, 53, 54, 55, 56

R/ ⁵²À Toi, louange et gloire éternellement !

Béni sois-Tu, Seigneur, Dieu de nos pères : R/

Béni soit le Nom très saint de Ta gloire : R/

Béni sois-Tu dans Ton saint Temple de gloire : R/

Béni sois-Tu sur le trône de Ton règne : R/

Béni sois-Tu, Toi qui sondes les abîmes : R/
Toi qui sièges au-dessus des Kéroubim : R/
Béni sois-Tu au firmament, dans le ciel : R/

Acclamation (cf. Lc 8, 15)

Ta parole, Seigneur, est vérité et Ta loi, délivrance.
Heureux ceux qui ont entendu la Parole dans un cœur bon et généreux,
qui la retiennent et portent du fruit par leur persévérance.
Ta parole, Seigneur, est vérité et Ta loi, délivrance.

→ Pour bien comprendre l'évangile – un peu difficile – du jour, il est ici prolongé à toute la fin du chapitre 8 de l'évangile selon Saint Jean [entre crochets les versets ajoutés]

Évangile (Jn 8, 31-42)

« Si le Fils vous rend libres, réellement vous serez libres »

³¹ Jésus disait à ceux des Juifs qui croyaient en Lui :

« Si vous demeurez fidèles à ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ;

³² alors vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous rendra libres. »

→ La Loi leur convient : désirent-ils une vérité qui les rende "libres" ?

³³ Ils Lui répliquèrent : « Nous sommes la descendance d'Abraham, et nous n'avons jamais été les esclaves de personne. Comment peux-tu dire : "Vous deviendrez libres" ? »

³⁴ Jésus leur répondit : « Amen, amen, je vous le dis : qui commet le péché est esclave du péché.

³⁵ L'esclave ne demeure pas pour toujours dans la maison ; le fils, lui, y demeure pour toujours.

³⁶ Si donc le Fils vous rend libres, réellement vous serez libres.

³⁷ Je sais bien que vous êtes la descendance d'Abraham, et pourtant vous cherchez à me tuer, parce que ma Parole ne trouve pas sa place en vous.

→ Sa Parole ne peut trouver sa place en moi que si j'ai soif de Dieu

³⁸ Je dis ce que moi, j'ai vu auprès de mon Père, et vous aussi, vous faites ce que vous avez entendu chez votre père. »

³⁹ Ils Lui répliquèrent : « Notre père, c'est Abraham. »

Jésus leur dit : « Si vous étiez les enfants d'Abraham, vous feriez les œuvres d'Abraham.

⁴⁰ Mais maintenant, vous cherchez à me tuer, moi, un homme qui vous ai dit la vérité que j'ai entendue de Dieu. Cela, Abraham ne l'a pas fait. »

→ Qui oriente mes pensées et mes actes ? Dieu, moi-même, ou l'ennemi de Dieu et des hommes ?

⁴¹ « Vous, vous faites les œuvres de votre père. »

Ils Lui dirent : « Nous ne sommes pas nés de la prostitution ! Nous n'avons qu'un seul Père : c'est Dieu. »

⁴² Jésus leur dit : « Si Dieu était votre Père, vous m'aimeriez, car moi, c'est de Dieu que je suis sorti et que je viens.

Je ne suis pas venu de moi-même ; c'est Lui qui m'a envoyé.

⁴³ Pourquoi ne comprenez-vous pas mon langage ?

– C'est que vous n'êtes pas capables d'entendre ma Parole.

⁴⁴ Vous, vous êtes du diable, c'est lui votre père, et vous cherchez à réaliser les convoitises de votre père. Depuis le commencement, il a été un meurtrier.

Il ne s'est pas tenu dans la vérité, parce qu'il n'y a pas en lui de vérité.

Quand il dit le mensonge, il le tire de lui-même, parce qu'il est menteur et père du mensonge.

⁴⁵ Mais moi, parce que je dis la vérité, vous ne me croyez pas.

→ Il est parfois plus confortable de rester sur de fausses idées de Dieu...

⁴⁶ Qui d'entre vous pourrait faire la preuve que j'ai péché ?

Si je dis la vérité, pourquoi ne me croyez-vous pas ?

⁴⁷ Celui qui est de Dieu écoute les paroles de Dieu.

Et vous, si vous n'écoutez pas, c'est que vous n'êtes pas de Dieu. »

⁴⁸ Les Juifs répliquèrent :

« N'avons-nous pas raison de dire que tu es un Samaritain et que tu as un démon ? »

⁴⁹ Jésus répondit : « Non, je n'ai pas de démon.

Au contraire, j'honore mon Père, et vous, vous refusez de m'honorer.

⁵⁰ Ce n'est pas moi qui recherche ma gloire, il y en a Un qui la recherche, et qui juge.

⁵¹ Amen, amen, je vous le dis : si quelqu'un garde ma parole, jamais il ne verra la mort. »

⁵² Les Juifs lui dirent : « Maintenant nous savons bien que tu as un démon.

Abraham est mort, les prophètes aussi, et toi, tu dis :

“Si quelqu'un garde ma parole, il ne connaîtra jamais la mort.”

⁵³ Es-tu donc plus grand que notre père Abraham ?

Il est mort, et les prophètes aussi sont morts.

Pour qui Te prends-tu ? »

⁵⁴ Jésus répondit : « Si je me glorifie moi-même,

ma gloire n'est rien ;

c'est mon Père qui me glorifie,

Lui dont vous dites : “Il est notre Dieu”,

⁵⁵ alors que vous ne Le connaissez pas.

Moi, je le connais et, si je dis que je ne le connais pas, je serai comme vous, un menteur.

Mais je le connais, et Sa parole, je la garde.

⁵⁶ Abraham votre père a exulté, sachant qu'il verrait mon Jour.

Il l'a vu, et il s'est réjoui. »

⁵⁷ Les Juifs lui dirent alors : « Toi qui n'as pas encore cinquante ans, tu as vu Abraham ! »

⁵⁸ Jésus leur répondit : « Amen, amen, je vous le dis : avant qu'Abraham fût, moi, JE SUIS. »

⁵⁹ Alors ils ramassèrent des pierres pour les Lui jeter.

Mais Jésus, en se cachant, sortit du Temple.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ils n'ont pas voulu croire par Ses œuvres : comment pourront-ils croire par Ses paroles ? Mais Jésus essaie tout pour les sauver eux aussi

→ Poussé dans Ses retranchements, Jésus explique plus complètement qui Il est... va-t-il mourir lapidé ?

→ Son "heure" n'est pas encore venue, il faut qu'il soit condamné officiellement, au vu de tous

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

Hier Jésus nous secouait quelque peu en nous proposant une vie entièrement tournée vers Lui ; aujourd'hui Il nous présente cette nouvelle vie comme une libération ! « Si vous demeurez fidèles à ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ; alors vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous rendra libres. » C'est toute la beauté de l'évangile, suivre Jésus et rester fidèle à Sa parole, sans doute en avons-nous déjà fait l'expérience, ce n'est pas se plier à un mode de vie étroit et rigide, renoncer à notre liberté pour accomplir servilement la volonté divine ; non, vivre avec Jésus et dans la fidélité à Sa parole c'est découvrir une vraie liberté, expérimenter l'horizon qui s'élargit à une vie aux multiples richesses ! Pour beaucoup d'entre nous aujourd'hui la liberté extérieure est fortement restreinte ; qu'en est-il de notre liberté intérieure ? Ce temps nous permet-il de découvrir de nouveaux horizons par notre fidélité à la Parole ? Nous permet-il de recevoir des grâces de libération par rapport à tout ce qui nous empêche de suivre vraiment le Christ ?

Commentaire Prions en Église de l'Évangile

Sœur Emmanuelle Billoteau, ermite

Esprit libre

La mention des « œuvres d'Abraham » nous invite à faire un détour par le livre de la Genèse. Abraham fit preuve de liberté en accueillant la Parole qui l'appelait à « sortir » de son lieu familier, de ses ornières, du culte des idoles, pour s'engager dans une aventure risquée et source d'une bénédiction aux fruits lointains. Rien, donc, d'une liberté susceptible de nourrir les « tendances égoïstes de la chair » (cf. Ga 5, 17) mais une liberté dans l'Esprit (2 Co 3, 17), comme ce fut le cas pour Jésus.

Commentaire Évangile au Quotidien

Bienheureux Columba Marmion (1858-1923), abbé

Vainqueurs du monde par la Parole

Par la foi, nous nous attachons au Christ, et l'édifice de notre vie surnaturelle devient, par Lui, ferme et stable ; le Christ nous fait participer à la stabilité du roc divin contre lequel ne peuvent prévaloir les furies mêmes de l'enfer (Mt 16,18). Aussi divinement soutenus, nous sommes vainqueurs des assauts et des tentations du monde et du démon, le prince du monde (1 Jn 5,4). Le démon, et le monde dont le démon se sert comme de complice, nous violentent ou nous sollicitent ; c'est par la foi en la Parole de Jésus que nous sortons victorieux de ces attaques. (...) Le démon est « le père du mensonge et le prince des ténèbres » (cf. Ep 6,12), tandis que Dieu est « la vérité et la lumière sans ténèbres » (cf. Jn 14,6 ; 1 Jn 1,5). Si nous écoutons toujours Dieu, nous serons toujours vainqueurs. Quand Notre-Seigneur, qui est en toutes choses notre modèle, a été tenté, qu'a-t-Il fait pour repousser la tentation ? À chaque invitation du malin Il a opposé l'autorité de la parole de Dieu. Nous devons faire de même, et repousser les attaques de l'enfer par la foi en la parole de Jésus. (...) Ce qui est vrai du démon, l'est du monde : c'est par la foi que nous en sommes vainqueurs. Quand on a une foi vive dans le Christ, on ne craint ni les difficultés, ni les contradictions, ni les jugements du monde, parce qu'on sait que le Christ habite en nous par la foi et qu'on s'appuie sur Lui.

Méditation de La Croix

Christophe Roucou (Mission de France)

« Si vous demeurez fidèles à ma parole, vous êtes vraiment mes disciples, alors vous connaîtrez la vérité et la vérité vous rendra libres. » La parole du Christ nous provoque à relier ces trois termes : fidélité à la Parole, vérité, liberté. Pour Jésus, et pour la tradition biblique, l'écoute de la Parole est première : « Écoute Israël, le Seigneur notre Dieu est l'Unique » (Dt 6, 4). Mais les interlocuteurs de Jésus ne saisissent pas que la Parole de Dieu est là, vivante aujourd'hui, en Jésus. Être fils d'Abraham ne consiste pas à se référer à une filiation historique, si grande soit-elle, mais à se mettre aujourd'hui dans l'attitude d'écoute et de confiance en Dieu dont Abraham est la figure par excellence. L'écoute de la Parole conduit à s'approcher en vérité du mystère de Dieu tel que Lui-même désire se révéler à nous. En fréquentant la vie et la parole de Jésus-Christ nous pouvons trouver la source d'une liberté intérieure qui s'appuie sur la fidélité de Dieu vis-à-vis de nous, qui nous permet de traverser des moments difficiles et/ ou des propos hostiles, une liberté qui ouvre à la rencontre des autres, eux aussi à l'écoute de Dieu, parfois sur d'autres voies que la nôtre, une liberté guidée par l'Espérance. Des catéchumènes ou « convertis » sont séduits par cette « liberté des enfants de Dieu ». Que notre marche si particulière, cette année, vers la Pâque nous donne de retrouver avec eux cette liberté qui nous rend vraiment libres, source de libération pour et dans notre monde !